



16 ноября 2023 г. | КРАТКОЕ ИЗЛОЖЕНИЕ

Сотрудничество Беларуси с Россией в целях систематической депортации детей Украины

ДОКЛАД CONFLICT OBSERVATORY
Yale SCHOOL OF PUBLIC HEALTH
Humanitarian Research Lab

© 2023 Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health, New Haven

This report was produced as part of the Conflict Observatory with the support of the Bureau of Conflict and Stabilization Operations, United States Department of State. This report does not necessarily represent the views of the United States Government. Learn more at <https://conflictobservatory.org>.

The Faculty Director of the Humanitarian Research Lab (HRL) at Yale School of Public Health is Dr. Kaveh Khoshnood. Report production was overseen by Nathaniel Raymond, Executive Director of the HRL, and produced by the Lab's research team led by Caitlin Howarth. All analysis was conducted by the Humanitarian Research Lab.

Citation | “КРАТКОЕ ИЗЛОЖЕНИЕ: Сотрудничество Беларуси с Россией в целях систематической депортации детей Украины” 16 November 2023. Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven.

I. КРАТКОЕ ИЗЛОЖЕНИЕ

Лаборатория гуманитарных исследований Йельской школы общественного здравоохранения (Yale HRL) обнаружила, что по меньшей мере 2400 детей из Украины в возрасте от шести до 17 лет были вывезены в Беларусь в период с начала полномасштабного вторжения России в Украину с 24 февраля 2022 года по 30 октября 2023 года.¹ Россия и Беларусь совместно выбирают детей для вывоза из Украины, координируют их перевозку из оккупированной Украины в Россию и далее в Беларусь, а также подвергают детей перевоспитанию, иногда включая военную подготовку. Прямое участие Беларуси в принудительной депортации детей Россией представляет собой сотрудничество в мероприятиях по депортации, проводимых Россией, о чем ранее сообщала Yale HRL.² Это совместная работа Беларуси и России в рамках Союзного Государства.

Это исследование демонстрирует соучастие Беларуси в системной кампании России по депортации детей и ее поддержку, которая стала предметом ордеров на арест, выданных Международным Уголовным Судом за предполагаемые военные преступления в марте 2023 года.³ Эти действия Беларуси и России противоречат общепринятым мерам защиты детей во время вооруженных конфликтов, закрепленным в документах международного гуманитарного права (МГП) и международного права в области прав человека (МППЧ), участниками которых являются обе страны. Хотя этот отчет не является юридическим анализом деятельности Беларуси и России, Отдел по Правам Человека Йельского университета приходит к выводу, что заявленные причины депортации этих детей не соответствуют статье 49 Четвертой Женевской конвенции, которая гласит: "Индивидуальные или массовые насильственные перемещения, а также депортация лиц, пользующихся защитой, из оккупированных территорий на территорию оккупирующей державы или любой другой страны, оккупированной или нет, запрещены, независимо от их мотивов".⁴

Хотя белорусский случай, задокументированный в настоящем отчете, является составной частью более масштабной кампании принудительной депортации в России, он уникален по двум причинам. Во-первых, по мнению Беларуси, пребывание детей в Беларуси носит временный характер. HRL Йельского университета не обнаружила доказательств постоянной передачи (включая принудительное усыновление или передачу на воспитание) детей, перевезенных из Украины в Беларусь после полномасштабного вторжения России в начале 2022 года. Во-вторых, в нынешнем деле Беларуси, судя по всему, предполагается участие в исполнении множества негосударственных субъектов.

Количество родителей и законных опекунов детей из Украины, перевезенных в Беларусь, которые в конечном итоге дали согласие, которое можно было бы считать свободным и осознанным, остается информационным пробелом, но доказательства, рассмотренные Йельской HRL, ясно указывают на то, что свободное и значимое согласие было предоставлено не во всех случаях. Однако фактические данные, рассмотренные Йельской HRL, ясно указывают на существование подгруппы детей, в отношении которых свободное и осознанное согласие родителей и/или опекунов, скорее всего, получено не было. Такое преследование и перемещение уязвимых детей из Украины в аналогичных условиях и со стороны тех же и связанных с ними лиц предположительно является депортацией.⁵ В дополнение к хорошо задокументированной истории депортаций детей из Украины, этот отчет демонстрирует дополнительные причины, по которым согласие не может считаться предоставленным свободно и осмысленно.

Многие из детей, подлежащих депортации в Беларусь, относятся к крайне уязвимым группам населения, для которых добиться полного, свободного и осознанного согласия сложнее, включая детей-сирот, детей-инвалидов, детей из малообеспеченных семей, детей с родителями-военными и детей из многодетных семей. Наиболее наглядно это продемонстрировано российскими оккупационными чиновниками, готовящими доверенности по меньшей мере на 30 детей, представленных как сироты, для депортации в Беларусь. Российские официальные лица также отменили требования к документам, необходимым детям для пересечения границы с оккупированной Россией Украиной в некоторые районы России. Наконец, условия оккупации, в которых происходит идентификация детей, носят в высшей степени принудительный характер, с большим количеством случаев внесудебного задержания и исчезновений.⁶

Некоторые из детей, задокументированных в этом отчете, были выявлены и завербованы для депортации в Беларусь Следственным Комитетом, национальным органом уголовного розыска федерального правительства России, который может сделать любое согласие предметом принуждения и, следовательно, несвободным. Эти действия, наряду с задокументированной историей депортации детей из Украины в Россию, указывают на то, что действия, задокументированные в настоящем отчете, требуют срочного пересмотра, чтобы убедиться, что согласие было получено надлежащим образом. Международные расследования условий согласия, включая любые медицинские процедуры или лечение, проведенные после депортации, необходимы для определения того, было ли согласие дано осознанно и соответствовало ли оно проводимому лечению.

КЛЮЧЕВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ

1) Более 2400 детей из Украины были перевезены как минимум в 13 учреждений в Беларуси:

Отдел по Правам Человека Йельского университета обнаружил, что более 2400 детей из Украины в возрасте от шести до 17 лет были перевезены как минимум в тринадцать учреждений в Беларуси после полномасштабного вторжения России в Украину 24 февраля 2022 года. Детей перевозили минимум из 17 городов по всей Украине волнами, которые продолжаются до даты публикации. Более 2050 детей из Украины были перевезены в учреждение “Дубрава” в Беларуси в период с сентября 2022 по май 2023 года.⁷ Остальные примерно 392 ребенка были размещены в оставшихся 12 учреждениях. Дети были перевезены из украинских городов Донецкой, Луганской, Херсонской и Запорожской областей, включая Харцызск, Макеевку, Енакиев, Чистяково, Горловку, Шахтерское, Донецк, Мариуполь, Волноваху, Иловайск, Бердянское, Ясиноватую, Снежное, Кировск, Дебальцево, Лисичанск и Василевский.⁸

2) Систематическим усилиям России по выявлению, сбору, транспортировке и перевоспитанию украинских детей способствовала Беларусь:

федеральное правительство России и режим Беларуси совместно работали над координацией и финансированием перемещения детей из оккупированной Россией Украины через Россию в Беларусь. Перемещение детей из оккупированной Россией Украины в Беларусь в конечном счете координируется президентом России Владимиром Путиным и авторитарным лидером Беларуси Александром Лукашенко через Союзное Государство, наднациональное образование, состоящее из России и Беларуси.⁹ Этой программе содействовали как российские, так и белорусские силы безопасности: Следственный Комитет России — федеральное государственное учреждение, подчиняющееся Президенту Владимиру Путину и ответственное за уголовные расследования, — сыграл значительную роль в выявлении детей в Украине для перемещения в Беларусь, в то время как Белорусские “Внутренние Войска Беларуси” подвергли военной подготовке детей из Украины.¹⁰

3) Лукашенко напрямую курировал усилия Беларуси в координации с Россией:

перемещение детей из Украины в Беларусь, а также их перевоспитание и военная подготовка совместно направлялись и финансировались авторитарным лидером Беларуси Александром Лукашенко в

прямой координации с Президентом России Владимиром Путиным [Рисунок 3].¹¹ Лукашенко одобрил использование как государственных, так и негосударственных организаций, базирующихся в Беларуси, для оказания помощи в перевозке детей из Украины в Беларусь, финансировал их перевозку за счет совместного бюджета Союзного Государства России и Беларуси и работал с различными сторонниками режима, чтобы содействовать перевозке детей из Украины в Беларусь.¹² В 2022 году режим Лукашенко также принял закон, обязывающий прорежимное образование, которому подвергались дети из Украины.¹³ Лукашенко, а также члены Союзного Государства и сторонники режима неоднократно посещали детей, перевезенных из Украины в Беларусь.¹⁴

4) Следственный Комитет России, Министерства Образования бывших, так называемых, Луганской Народной Республики (ЛНР) и Донецкой Народной Республики (ДНР), а также связанные с режимом организации из обеих стран содействовали перемещению детей из оккупированной Украины в Беларусь:

Следственный Комитет России и Министерство Образования бывших, так называемых, ЛНР и ДНР целенаправленно выявили детей из оккупированной Россией Украины на отправку в различные учреждения в Беларуси, по крайней мере, в одном из которых дети из Украины проходили военную подготовку.¹⁵ Министерство образования бывшей, так называемой, ЛНР также подготовило доверенности на 30 предполагаемых сирот для перевозки из Украины в Беларусь.¹⁶ Кроме того, Отдел по Правам Человека Йельского университета выявил различные пророссийские и пробелорусские организации, способствующие перемещению детей из Украины в Беларусь и подвергая их перевоспитанию. Отдел по Правам Человека Йельского университета установил, что белорусский общественный деятель Алексей Талай (и его одноименный фонд); белорусский государственный производитель калия ОАО “Беларуськалий”; и Ольга Волкова, предполагаемый директор базирующейся в Донецке неправительственной организации “Дельфины”, сыграли ключевую роль в транспортировке детей из Украины в Беларусь.¹⁷ Кроме того, Отдел по Правам Человека Йельского университета установил, что Белорусский Республиканский Союз Молодежи и белорусские отделения ультранационалистических мотоклубов боевиков пророссийского режима “Ночные Волки” и “Ночные Валькирии” были вовлечены в перевоспитание детей из Украины.¹⁸

5) Дети из оккупированной Украины были перевезены в Беларусь через Россию:

Отдел по Правам Человека Йельского университета приходит к выводу, что дети были перевезены из оккупированной Россией Украины в Ростов-на-Дону в России, а затем доставлены поездом из Ростова-на-Дону в Беларусь.¹⁹ Железнодорожный маршрут Ростов-Минск соответствует маршруту, описанному в письме Государственного Секретаря Союзного Государства Дмитрия Мезенцева генеральному директору ОАО "Российские Железные Дороги" Олегу Валентиновичу Белозерову от 21 марта 2023 года, в котором подробно описываются планы по перевозке 2000 детей из Украины в Беларусь в 2023 году.²⁰ Основываясь на имеющейся на сегодняшний день информации, включая альтернативный анализ доступных маршрутов транспортировки из пунктов отправления детей, Отдел по Правам Человека Йельского университета не обнаружил информации, указывающей на то, что дети из Украины были перевезены из оккупированной Россией территории Украины в Беларусь без предварительного прохождения через саму Россию.

6) Более половины учреждений, в которых содержатся украинские дети, были вовлечены в перевоспитание, военную подготовку или предполагаемую медицинскую деятельность:

Отдел по Правам Человека Йельского университета установил, что по меньшей мере девять групп детей из Украины были подвергнуты прорежимному перевоспитанию по крайней мере в восьми из 13 мест, указанных в этом отчете.²¹ Отдел по Правам Человека Йельского университета определяет перевоспитание как продвижение культурных, исторических, общественных и патриотических обращений или идей, которые служат политическим интересам режимов Беларуси и России.²² Кроме того, по меньшей мере шесть групп детей из Украины прошли военную подготовку в Беларуси, в том числе в службах внутренней безопасности Беларуси «Внутренних Войсках Беларуси».²³ Усилия по перевоспитанию были организованы сетью российских и белорусских чиновников и организаций, включая проправительственные гражданского организации, ультранационалистические воинствующие экстремистские группировки, государственные промышленные компании, местные организации в Беларуси и политиков, поддерживающих режим.²⁴ Многочисленные группы детей из Украины общей численностью более 67 человек были доставлены в больницы Беларуси в период с марта 2022 по апрель 2023 года якобы для медицинского лечения и того, что официальные лица режима Лукашенко называют "реабилитацией".²⁵

7) Число детей, остающихся в Беларуси, неизвестно:

ключевые фигуры, причастные к перевозке детей из оккупированной Украины в Беларусь, бездоказательно утверждают, что все дети были возвращены в Украину.²⁶ Однако вывоз украинских детей в Беларусь для "реабилитации" продолжается с 2016 года - со значительным увеличением после полномасштабного вторжения в 2022 году.²⁷ По каждой группе детей, указанных в этом отчете, Отдел по Правам Человека Йельского университета не смог выявить четких, последовательных и подкрепляющих данных, которые подтверждают (1), что конкретные группы детей оставались в выявленных учреждениях в Беларуси или (2) что идентифицированные дети вернулись в оккупированную Россией Украину из Беларуси.

ENDNOTES

1. All statements in this key finding represent an aggregate total based on Yale HRL's analytic synthesis of findings.
2. Khoshnood, Kaveh, Nathaniel A. Raymond and Caitlin N. Howarth et al., "Russia's Systematic Program for the Re-education and Adoption of Ukraine's Children," February 14, 2023, Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven, <https://hub.conflictobservatory.org/portal/sharing/rest/content/items/97f919ccfe524d31a241b53ca44076b8/data>.
3. International Criminal Court, "Situation in Ukraine: ICC judges issue arrest warrants against Vladimir Vladimirovich Putin and Maria Alekseyevna Lvova-Belova," March 17, 2023, <https://perma.cc/3BYX-RPF5>, <https://www.icc-cpi.int/news/situation-ukraine-icc-judges-issue-arrest-warrants-against-vladimir-vladimirovich-putin-and>.
4. International Humanitarian Law Databases, "Article 49 - Deportations, transfers, evacuations," ICRC, <https://ihl-databases.icrc.org/en/ihl-treaties/gciv-1949/article-49?activeTab=default>, <https://perma.cc/BQ9S-W2Z6>.
5. Khoshnood, Kaveh, Nathaniel A. Raymond and Caitlin N. Howarth et al., "Russia's Systematic Program for the Re-education and Adoption of Ukraine's Children," February 14, 2023, Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven, <https://hub.conflictobservatory.org/portal/sharing/rest/content/items/97f919ccfe524d31a241b53ca44076b8/data> ; International Criminal Court, "Situation in Ukraine: ICC judges issue arrest warrants against Vladimir Vladimirovich Putin and Maria Alekseyevna Lvova-Belova," March 17, 2023, <https://perma.cc/3BYX-RPF5>, <https://www.icc-cpi.int/news/situation-ukraine-icc-judges-issue-arrest-warrants-against-vladimir-vladimirovich-putin-and>.
6. Khoshnood, Kaveh, Nathaniel A. Raymond and Caitlin N. Howarth et al., "Extrajudicial Detentions and Enforced Disappearances in Kherson Oblast," 18 November 2022, Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven, <https://perma.cc/MW6K-GSSW>, <https://hub.conflictobservatory.org/portal/sharing/rest/content/items/90f22f80754042c597f85529c42e8f6b/data>.
7. All statements in this key finding represent an aggregate total based on Yale HRL's analytic synthesis of findings
8. Sources B001, B002, B003, B004, B005, and B001 have been withheld for protection concerns. ; Информационно-аналитический портал Союзного государства, "Союзное государство в зеркале СМИ за 10 мая," soyuz.by, <https://archive.ph/IIIFR>, <https://soyuz.by/obzor-smi/soyuznoe-gosudarstvo-v-zerkale-smi-za-10-maya-1>. ; Sputnik Беларусь, "Алексей Талай создает российско-белорусский фонд для помощи Донбассу," June 5, 2023, <https://archive.ph/WAN0t>, <https://sputnik.by/20230506/aleksey-talay-sozdaet-rossiysko-beloruskiy-fond-dlya-pomoschi-donbassu-1075267833.html>.
9. ТАСС, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," September 23, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>. ; Source B012 has been withheld for protection concerns.
10. Sources B006, B008, B009 have been withheld for protection concerns.
11. Sources B010, B011 have been withheld for protection concerns. ; Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalnskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>. ; Президент Республики Беларусь, "Заседание Высшего Государственного Совета Союзного Государства," accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/Zj3lx>, <https://president.gov.by/ru/events/zasedanie-vysshego-gosudarstvennogo-soveta-soyuznogo-gosudarstva>.
12. БЕЛТА, "Мы получили поддержку и согласие Президента, Талай об организации помощи детям из Донбасса," June 17, 2023, <https://archive.ph/TihSJ>, <https://www.belta.by/society/view/my-poluchili-podderzhku-i-soglasie-prezidenta-talaj-ob-organizatsii-pomoschi-detjam-iz-donbassa-572397-2023/>. ; Sources B012, B013 have been withheld for protection concerns. ; Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalnskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>.
13. Freedom House, "Belarus: Freedom in the World 2023 Country Report," accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/Kmb46>, <https://freedomhouse.org/country/belarus/freedom-world/2023>.
14. Sources B014, B015, B016, B017 have been withheld for protection concerns.
15. Sources B009, B018, B456 have been withheld for protection concerns. ; @6-Б класс МБОУ г.Горловки "Школа 42," VK, March 13, 2023, <https://perma.cc/9SMP-N3J3>, https://vk.com/wall-199308208_1252.F41.
16. Source B019 has been withheld for protection reasons.

17. Sources B020, B021, B022, B023, B024, B025 have been withheld for protection reasons.
18. Sources B026, B027, B028, B033, B034 have been withheld for protection reasons.
19. Sources B037, B038, B039, B040 have been withheld for protection reasons.
20. Source B041 has been withheld for protection reasons.
21. Sources B042, B043, B044, B045, B046, B047, B048, B049, B028, B078, B468 have been withheld for protection reasons.; @berezka_belagruda, Telegram, edited August 14, 2022, <https://archive.ph/fy2KO>, https://t.me/berezka_belagruda/3200.
22. Khoshnood, Kaveh, Nathaniel A. Raymond and Caitlin N. Howarth et al., "Russia's Systematic Program for the Re-education and Adoption of Ukraine's Children," February 14, 2023, Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven, <https://hub.conflictobservatory.org/portal/sharing/rest/content/items/97f919ccfe524d31a241b53ca44076b8/data>.
23. Sources B049, B050, B422, B444, B054, B078, B457 have been withheld for protection reasons.
24. Sources B051, B052, B053, B054, B056 have been withheld for protection reasons.
25. All statements in this key finding represent an aggregate total based on Yale HRL's analytic synthesis of findings.; Source B041 has been withheld for protection reasons.; TACC, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," September 23, 2022, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.
26. Sources B057, B058, B059, B060, B445 have been withheld for protection reasons.
27. Министерство иностранных дел Республики Беларусь, "Ответ Пресс-Секретаря МИД А.Глаза На Вопрос «БелТА» в Связи с Саммитом Совета Европы 16-17 Мая 2023 г," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/gNB9f>, https://www.mfa.gov.by/print/press/news_mfa/f678b080ea20c637.html; "TACC, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," Accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>. ; Kiborg News, "Білорусь краде українських дітей," June 5, 2023, <https://archive.ph/o3MpZ>, <https://kiborg.news/2023/06/05/bilorus-krade-ukrayinskyh-ditej/>. ; Kiborg News, "Білорусь краде українських дітей," June 5, 2023, <https://archive.ph/o3MpZ>, <https://kiborg.news/2023/06/05/bilorus-krade-ukrayinskyh-ditej/>.
28. Freeman, Lindsey, Alexa Koenig, and Eric Stover, "Berkeley Protocol on Digital Open Source Investigations," Human Rights Center, January 30, 2022, <https://perma.cc/V8EN-QS9V>, <https://humanrights.berkeley.edu/berkeley-protocol-digital-open-source-investigations>.; Source B168 has been withheld for protection reasons.;
29. TACC, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," September 23, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>. ; Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalnskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>.
30. Human Rights Watch, "Belarus," <https://archive.ph/mXNU1>, <https://www.hrw.org/europe/central-asia/belarus>.; The Economist Intelligence Unit, "Belarus," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/QfK9t>, <https://country.eiu.com/belarus>.; Freedom House, "Belarus: Freedom in the World 2023 Country Report," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/Kmb46>, <https://freedomhouse.org/country/belarus/freedom-world/2023>.
31. The Clingendael Institute, "Historical and Legal Context of the Union State of Russia and Belarus," <https://archive.ph/tcAms>, <https://www.clingendael.org/pub/2021/an-ever-closer-union/2-historical-and-legal-context/>.
32. Ibid.
33. Sheftalovich, Zoya, "Belarus' Lukashenko: 'The Only Mistake We Made' Was Not Finishing off Ukraine with Russia in 2014," Politico, June 2, 2023, <https://archive.ph/cF0Dc>, <https://www.politico.eu/article/belarus-alexander-lukashenko-mistake-not-invade-ukraine-russia-2014-vladimir-putin/>.; Karmanau, Yuras, "Belarusians Wary of Being Drawn into Russia's War in Ukraine," PBS NewsHour, <https://archive.ph/g1EWM>, <https://www.pbs.org/newshour/world/belarusians-wary-of-being-drawn-into-russias-war-in-ukraine>. ; Coakley, Amanda, "Lukashenko Is Letting Putin Use Belarus to Attack Ukraine," Foreign Policy, February 24, 2022, <https://archive.ph/5IKCq>, <https://foreignpolicy.com/2022/02/24/russia-ukraine-war-belarus-chernobyl-lukashenko/>.
34. Президента Республики Беларусь, "О Пребывании Граждан Украины в Республике Беларусь № 420 От 30 Августа 2014 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/aG76t>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-420-ot-30-avgusta-2014-g-9659>.; "Президента Республики Беларусь, "Об Изменении Указа Президента Республики Беларусь (Корректируется Указ № 420 От 30 Августа 2014 г.) Указ № 326 От 14 Сентября 2022 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/wGjKk>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-po-326-ot-14-sentyabrya-2022-g>.; Президент России, "Указ «О мерах, осуществляемых в субъектах Российской Федерации в связи с Указом Президента Российской Федерации от 19 октября 2022 г. №

- 756», October 27, 2022, <https://archive.ph/IThVI>, <http://kremlin.ru/events/president/news/69632>. ; Venice Commission, "Belarus - Constitution (with Amendments Adopted by Referendum of 27 February 2022)." Accessed August 21, 2023, <https://perma.cc/5XU4-CBQ9>, [https://www.venice.coe.int/webforms/documents/?pdf=CDL-REF\(2022\)034-e](https://www.venice.coe.int/webforms/documents/?pdf=CDL-REF(2022)034-e); Freedom House, "Belarus: Freedom in the World 2023 Country Report," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/Kmb46>, <https://freedomhouse.org/country/belarus/freedom-world/2023>.
35. Source B061 has been withheld for protection reasons.; Source B062 has been withheld for protection reasons. Система ГАРАНТ, "Указ Губернатора Ростовской Области От 9 Марта 2023 г. N 20"О Дополнительных Мерах По Реализации Указа Президента Российской Федерации От 19 Октября 2022 г. N 757", accessed August 21, 2023, <https://archive.ph/uz6g1>, <http://ivo.garant.ru/#/document/406505903/paragraph/1/doclist/7070:0>.
 36. Министерство иностранных дел Республики Беларусь, "Ответ Пресс-Секретаря МИД А.Глаза На Вопрос «БелТА» в Связи с Саммитом Совета Европы 16-17 Мая 2023 г," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/gNB9f>, https://www.mfa.gov.by/print/press/news_mfa/f678b080ea20c637.html ;
 37. Khoshnood, Kaveh, Nathaniel A. Raymond and Caitlin N. Howarth et al., "Russia's Systematic Program for the Re-education and Adoption of Ukraine's Children," 14 February 2023, Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven, <https://hub.conflictobservatory.org/portal/sharing/rest/content/items/97f919ccfe524d31a241b53ca44076b8/data>.
 38. Президента Республики Беларусь, "О Пребывании Граждан Украины в Республике Беларусь № 420 От 30 Августа 2014 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/aG76t>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-420-ot-30-avgusta-2014-g-9659>.
 39. @alexey_talai, Telegram, <https://perma.cc/AD87-FAJG>, https://t.me/alexey_talai/73.
 40. Source B063 has been withheld for protection reasons.
 41. Sources B064, B168 have been withheld for protection reasons.
 42. Sources B065, B066 have been withheld for protection reasons.
 43. "ТАСС, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," Accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.
 44. Source B448 has been withheld for protection reasons.
 45. Ibid.
 46. Президент России, "Указ «О мерах, осуществляемых в субъектах Российской Федерации в связи с Указом Президента Российской Федерации от 19 октября 2022 г. № 756», October 27, 2022, <https://archive.ph/IThVI>, <http://kremlin.ru/events/president/news/69632>.
 47. Sources B067, B068 have been withheld for protection reasons.
 48. Sources B069, B184 have been withheld for protection reasons.
 49. Source B071 has been withheld due to protection reasons.
 50. @6-Б класс МБОУ г.Горловки "Школа 42", VK, <https://perma.cc/9SMP-N3J3>, https://vk.com/wall-199308208_1252.
 51. Система ГАРАНТ, "Указ Губернатора Ростовской Области От 9 Марта 2023 г. N 20"О Дополнительных Мерах По Реализации Указа Президента Российской Федерации От 19 Октября 2022 г. N 757", Accessed August 21, 2023, <https://archive.ph/uz6g1>, <http://ivo.garant.ru/#/document/406505903/paragraph/1/doclist/7070:0>.
 52. Source B072 has been withheld for protection reasons.
 53. Ibid.
 54. @alexey_talai, Telegram, <https://perma.cc/8ZDW-CPV9>, https://t.me/alexey_talai/2993.
 55. Source B074 has been withheld for protection concerns.
 56. Source B075 has been withheld for protection concerns.
 57. Ibid.
 58. Source B076 has been withheld for protection concerns.
 59. OSCE, "Организация По Безопасности и Сотрудничеству в Европе По Демократическим Институтам и Правам Человека," June 20, 2023, pg. 48, <https://perma.cc/RX7T-HYQ6>, <https://www.osce.org/files/f/documents/6/a/546557.pdf>.

60. Source B077 has been withheld for protection concerns.
61. Президент Республики Беларусь, "Посещение Национального Аэропорта Минск и Минского Завода Гражданской Авиации №407," Accessed August 23, 2023, <https://archive.ph/7MdLQ>, <https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-nacionalnogo-aeroporta-minsk-i-minskogo-zavoda-grazhdanskoj-aviacii-no407>.
62. Sources B078, B079 have been withheld for protection reasons.
63. Sources B080, B081, B082, B083, B084 have been withheld for protection reasons.
64. Sources B468, B469 have been withheld for protection reasons.
65. All statements in this key finding represent an aggregate total based on Yale HRL's analytic synthesis of findings.
66. Sources B085, B086, B087, B088, B089, B011 have been withheld for protection reasons. Информационно-аналитический портал Союзного государства, "Союзное государство в зеркале СМИ за 10 мая," soyuz.by, <https://archive.ph/IIIFR>, <https://soyuz.by/obzor-smi/soyuznoe-gosudarstvo-v-zerkale-smi-za-10-maya-1>. Sputnik Беларусь, "Алексей Талай создает российско-белорусский фонд для помощи Донбассу," <https://archive.ph/WAN0t>, <https://sputnik.by/20230506/aleksey-talay-sozdaet-rossiysko-belorusskiy-fond-dlya-pomoschi-donbassu-1075267833.html>.
67. Sources B090, B091 have been withheld for protection reasons.
68. Note: "Adopted children" is the wording used by Belarus's state-funded media when reporting the demographics of these groups of children. Yale HRL has not yet found any additional clarification regarding the nature of these "adopted children." ; Sources B092, B093, B094 have been withheld for protection reasons.
69. Source B095 has been withheld for protection reasons. ; NAM, "Lukashenko personally approved the forced relocation of Ukrainian children, says oppositionist," June 28, 2023, <https://archive.li/J4uAt>, <https://www.belarus-nau.org/en/post/lukashenko-personally-approved-the-forced-relocation-of-ukrainian-children-says-oppositionist>.
70. Sources B096, B097 have been withheld for protection reasons. NAM, "Lukashenko personally approved the forced relocation of Ukrainian children, says oppositionist," June 28, 2023, <https://archive.li/J4uAt>, <https://www.belarus-nau.org/en/post/lukashenko-personally-approved-the-forced-relocation-of-ukrainian-children-says-oppositionist>. ; Yan, Sophia, Verity Bowman, and Nataliya Vasilyeva, "Exclusive: Belarus Abducts Thousands of Ukrainian Children," The Telegraph, July 17, 2023, <https://archive.ph/OKXMV>, <https://www.telegraph.co.uk/world-news/2023/07/17/russia-abducting-ukrainian-children-via-belarus/>.
71. Sources B098, B099, B100, B101 have been withheld for protection reasons. ; Белтелерадиокомпания, "Ребята Из Донбасса Сыграли в Хоккей На Льду 'Олимпик-Арены,'" Accessed October 4, 2023, <https://archive.ph/dh5hh>, https://www.tvr.by/news/obshchestvo/rebyata_iz_donbassa_syrali_v_khokkey_na_ldu_olimpik_aren/.
72. Sources B102, B103, B104, B105, B106, B107, B108, B109, B110, B111, B112, B446, B447 have been withheld for protection reasons
73. Sources B113, B114 have been withheld for protection reasons
74. U.S. Department of the Treasury, "Treasury Holds the Belarusian Regime to Account on Anniversary of Fraudulent Election," August 9, 2021, <https://archive.li/Hsrl7>, <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jy0315>.; ЕГР, "Сведения Из Единого Государственного Регистра Юридических Лиц и Индивидуальных Предпринимателей о Юридическом Лице," Accessed August 10, 2023, <https://archive.ph/xgb1o>, <https://egr.gov.by/egrmobile/information?pan=600122610>.; Source B115 has been withheld for protection reasons. ; ОАО "БЕЛАРУСЬКАЛИЙ" ФЛАГМАН КАЛИЙНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, "СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА," Accessed October 4, 2023, <https://archive.li/cjmeh>, <https://www.belaruskali.by/politika/sotsialnaya-politika/>.; Source B116 has been withheld for protection reasons.
75. Sources B117, B118, B119, B120, B121, B122, B123, B462, B463, B466, B465, B466, B467, B124, B125, B126, B127 have been withheld for protection reasons. ; Google Maps, "Hotel Belarus," <https://archive.ph/OrSMj>, https://www.google.com/maps/@55.5356157,28.644111,3a,75y,90t/data=!3m8!1e2!3m6!1shttps:%2F%2Fcdn.worlddata.net%2Ft%2F1024x768%2Fcontent%2F60%2Fd6%2F60d6082350a42c30bbcc4598862d7f522ce7f56a.jpeg!2e7!3e27!6shttps:%2F%2Fh3.googleusercontent.com%2Fgpgs-proxy%2FAF-Tc0SU7D3UIPw001_0_yh1TSf6anoHupo-zrBgS1GqZUX1KfcURY_wEYod_OhZyGRI7hflS8Q6kE2HTIE_JD0SNbNeLXCHOhgHZlpv9fdawS08AspQ7b0L7qP1Vs2ttNnRnNK5WYldfdmVP-s2VGWMQy_TB-3JerCntf_olQgtIW94WYwjGozRvTOCw%3Dw203-h135-k-no!7i1024!8i768?entry=ttu.; Yandex, "Hotel Belarus," <https://archive.ph/peeoS/image>, [https://yandex.com/maps/org/belarus_hotel/1107475869/gallery/?ll=28.643699,55.535514&photos\[business\]=1107475869&photos\[id\]=urn:yandex:sprav:photo:4105370&z=18](https://yandex.com/maps/org/belarus_hotel/1107475869/gallery/?ll=28.643699,55.535514&photos[business]=1107475869&photos[id]=urn:yandex:sprav:photo:4105370&z=18).
76. Sources B381, B382, B383, B384 have been withheld for protection reasons.

77. Sources B379, B380 have been withheld for protection reasons
78. Ibid.
79. Source B385 has been withheld for protection reasons.
80. Sources B128, B129, B130, B131 have been withheld for protection reasons. Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, “Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу,” Accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalnskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>. Президент Республики Беларусь, “Заседание Высшего Государственного Совета Союзного Государства,” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/Zj3lx>, <https://president.gov.by/ru/events/zasedanie-vysshego-gosudarstvennogo-soveta-soyuznogo-gosudarstva>.; БЕЛТА, “Мы получили поддержку и согласие Президента, Талай об организации помощи детям из Донбасса,” June 17, 2023, <https://archive.ph/TihSJ>, <https://www.belta.by/society/view/my-poluchili-podderzhku-i-soglasie-prezidenta-talaj-ob-organizatsii-pomoschi-detjam-iz-donbassa-572397-2023/>.
81. Sources B132, B133 have been withheld for protection reasons. ; ТАСС, “Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства,” Accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.; Информационно-аналитический портал Союзного государства, “Высший Государственный Совет Союзного государства,” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/P5Quo>, <https://soyuz.by/vysshiy-gosudarstvennyy-sovet-soyuznogo-gosudarstva>.; ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ, “Статус Высшего Государственного Совета Союзного Госдарства,” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/weid8>, https://belrus.ru/info/status_vyisshego_gosudarstvennogo_soveta_soyu/.; Информационно-аналитический портал Союзного государства, “Договор о создании Союзного государства,” Accessed October 4, 2023, <https://archive.ph/GEQkZ>, <https://soyuz.by/dogovor-o-sozdanii-soyuznogo-gosudarstva>.
82. Sources B134, B135, B136, B137, B138, B139, B447 have been withheld for protection reasons.
83. Sources B140, B141, B142, B143, B447 have been withheld for protection reasons. ; ТАСС, “Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства,” Accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.
84. Sources B144, B145, B146, B147, B148 have been withheld for protection reasons. Система ГАРАНТ, “Указ Губернатора Ростовской Области От 9 Марта 2023 г. N 20”О Дополнительных Мерах По Реализации Указа Президента Российской Федерации От 19 Октября 2022 г. N 757”, Accessed August 21, 2023, <https://archive.ph/uz6g1>, <http://ivo.garant.ru/#/document/406505903/paragraph/1/doclist/7070:0>.; ТАСС, “Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства,” Accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.
85. ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ, “Статус Высшего Государственного Совета Союзного Госдарства,” accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/weid8>, https://belrus.ru/info/status_vyisshego_gosudarstvennogo_soveta_soyu/. ; Информационно-аналитический портал Союзного государства, “Высший Государственный Совет Союзного государства,” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/P5Quo>, <https://soyuz.by/vysshiy-gosudarstvennyy-sovet-soyuznogo-gosudarstva>.
86. Ibid.
87. Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, “Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу,” Accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalnskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>.
88. Sources B149, B150, B151, B152 have been withheld for protection reasons
89. ТАСС, “Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства,” Accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.
90. Ibid.
91. Source B153 has been withheld for protection reasons.; @alexey_talai, Telegram, <https://archive.ph/Zsz0E>, https://t.me/alexey_talai/2481.
92. Source B154 has been withheld for protection reasons.
93. Sources B155, B156, B157 have been withheld for protection reasons.
94. Source B158 has been withheld for protection reasons.
95. Grove, Thomas, and Karolina Jeznach, “Ukrainian Children Brought to Camps in Belarus, Exposed to Pro-Kremlin Propaganda,” The Wall Street Journal, Accessed October 4, 2023, <https://archive.ph/RRFtf>, <https://www.wsj.com/world/>

96. Sources B159, B163, B161 have been withheld for protection reasons.
97. Sputnik Беларусь, "Две тысячи детей из Донбасса отдохнули в Беларуси," Accessed October 4, 2023, <https://perma.cc/W2P7-2TJ8>, <https://sputnik.by/20230603/dve-tysyachi-detey-iz-donbassa-otdokhnuli-v-belarusi-1076265417.html>. Лента новостей ДНР, "Мезенцев: Союзное государство будет отправлять помощь Донбассу, кто бы что ни говорил," Accessed October 4, 2023, <https://archive.ph/Fa2so>, <https://dnr-news.ru/society/2023/06/03/361014.html>.
98. Source B160 has been withheld for protection reasons.
99. Президент России, "Указ «О мерах, осуществляемых в субъектах Российской Федерации в связи с Указом Президента Российской Федерации от 19 октября 2022 г. № 756»,» October 28, 2022, <https://archive.ph/IThVI>, <http://kremlin.ru/events/president/news/69632>. ; Президента Республики Беларусь, О Пребывании Граждан Украины в Республике Беларусь № 420 От 30 Августа 2014 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/aG76t>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-420-ot-30-avgusta-2014-g-9659>.; "Президента Республики Беларусь, "Об Изменении Указа Президента Республики Беларусь (Корректируется Указ № 420 От 30 Августа 2014 г.) Указ № 326 От 14 Сентября 2022 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/wGjKk>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-no-326-ot-14-sentyabrya-2022-g>. ; Venice Commission, "Belarus - Constitution (with Amendments Adopted by Referendum of 27 February 2022)." Accessed August 21, 2023, <https://perma.cc/5XU4-CBQ9>, [https://www.venice.coe.int/webforms/documents/?pdf=CDL-REF\(2022\)034-e](https://www.venice.coe.int/webforms/documents/?pdf=CDL-REF(2022)034-e).; Freedom House, "Belarus: Freedom in the World 2023 Country Report," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/Kmb46>, <https://freedomhouse.org/country/belarus/freedom-world/2023>.
100. Президента Республики Беларусь, "О Пребывании Граждан Украины в Республике Беларусь № 420 От 30 Августа 2014 г," accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/aG76t>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-420-ot-30-avgusta-2014-g-9659>.
101. Система ГАРАНТ, "Указ Губернатора Ростовской Области От 9 Марта 2023 г. N 20"О Дополнительных Мерах По Реализации Указа Президента Российской Федерации От 19 Октября 2022 г. N 757", Accessed August 21, 2023, <https://archive.ph/uz6g1>, <http://ivo.garant.ru/#/document/406505903/paragraph/1/doclist/7070:0>.
102. ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (ФСБ России) ПОГРАНИЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ, "Уважаемая Анастасия Юрьевна!" Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/8zuHV>, <https://telegra.ph/file/50d85769d4616564031fb.jpg>.
103. Source B161 has been withheld for protection reasons.
104. Embassy of the Republic of Belarus to the United Arab Emirates, "Travelling to Belarus with Children," Accessed October 4, 2023, <https://perma.cc/Y9XC-PDH4>, https://uae.mfa.gov.by/en/visit_Belarus/travelling_children/.; Committee on the Rights of the Child, "3. State Party Reports: Russian Federation," Juvenile Justice Information Portfolio, Accessed October 4, 2023, <https://archive.ph/Wzhfy>, https://www.unicef-irc.org/portfolios/documents/434_russian-fed.htm.
105. Khoshnood, Kaveh, Nathaniel A. Raymond and Caitlin N. Howarth et al., "Russia's Systematic Program for the Re-education and Adoption of Ukraine's Children," 14 February 2023, Humanitarian Research Lab at Yale School of Public Health: New Haven, <https://hub.conflictobservatory.org/portal/sharing/rest/content/items/97f919ccfe524d31a241b53ca44076b8/data>.
106. Sources B162, B163 have been withheld for protection reasons.
107. Sources B164, B165, B166, B167 have been withheld for protection reasons. Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," Accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>.
108. Source B168 has been withheld for protection reasons.
109. @alexey_talai, Telegram, <https://perma.cc/AD87-FAJG>, https://t.me/alexey_talai/73.
110. Ibid.
111. Source B169 has been withheld for protection reasons.
112. Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," Accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalskih-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu>; ТАСС, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," accessed August 9, 2023, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.; Source B119 has been withheld for protection reasons. ; Source B137 has been withheld for protection reasons.
113. "Президента Республики Беларусь, "Об Изменении Указа Президента Республики Беларусь (Корректируется

- Указ № 420 От 30 Августа 2014 г.)
Указ № 326 От 14 Сентября 2022 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/wGjKk>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-po-326-ot-14-sentyabrya-2022-g>; Президента Республики Беларусь, О Пребывании Граждан Украины в Республике Беларусь № 420 От 30 Августа 2014 г," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/aG76t>, <https://president.gov.by/ru/documents/ukaz-420-ot-30-avgusta-2014-g-9659>.
114. Source B294 has been withheld for protection reasons. ; Official Internet Portal of the President of the Republic of Belarus, "BRSM Youth Union," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/cGk4m>, <https://president.gov.by/en/belarus/society/public-associations/brsm-youth-union>.
115. Belarus.by, "Прием По Случаю 20-Летия Хоккейной Команды Президента Беларуси Состоялся Во Дворце Независимости," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/Qdn6g>, https://www.belarus.by/ru/press-center/news/priem-po-sluchaju-20-letija-hokkejnoy-komandy-prezidenta-belarusi-sostojalsja-vo-dvortse-nezavisimosti_i_0000064385.html; Source B170 has been withheld for protection reasons.
116. Source B171 has been withheld for protection reasons.
117. Source B172 has been withheld for protection reasons.
118. ОШМЯНСКИЙ РАЙОННЫЙ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ, "Александр Лукашенко: мы желаем только одного — видеть улыбки детей и знать, что они живут в мире и безопасности," December 29, 2022, <https://archive.li/FaGUx>, <https://oshmiany.gov.by/ru/republic-ru/view/aleksandr-lukashenko-my-zhelaem-tolko-odnogo-videt-ulybki-detej-i-znat-chto-oni-zhivut-v-mire-i-22648-2022>.
119. Sources B173, B458, B404 have been withheld for protection reasons.
120. Sources B175, B458 has been withheld for protection reasons.; Президент Республики Беларусь, "Посещение Войсковой Части 3214 Внутренних Войск МВД в Минске," <https://archive.ph/YxMuD>, <https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-voyskovoy-chasti-3214-vnutrennih-voysk-mvd-v-minske>.
121. Sources B176, B177, B178, B130, B033 have been withheld for protection reasons.
122. Министерство иностранных дел Республики Беларусь, "Ответ Пресс-Секретаря МИД А.Глаза На Вопрос «БелТА» в Связи с Саммитом Совета Европы 16-17 Мая 2023 г," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/gNB9f>, https://www.mfa.gov.by/print/press/news_mfa/f678b080ea20c637.html; Source B459 has been withheld for protection reasons.
123. Source B179 has been withheld for protection reasons.
124. Sources B180, B181 have been withheld for protection reasons. ; @vmeste_rus_ZO, Telegram, <https://archive.ph/ah2OI>, https://t.me/vmeste_rus_ZO.
125. Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," Accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalskih-rogon-vysshemu-officerskomu-sostavu>; Президент Республики Беларусь, "Заседание Высшего Государственного Совета Союзного Государства," Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/Zj3lx>, <https://president.gov.by/ru/events/zasedanie-vysshego-gosudarstvennogo-soveta-soyuznogo-gosudarstva>.
126. Source B449 has been withheld for protection reasons.
127. Президент Республики Беларусь, "Посещение Национального Аэропорта Минск и Минского Завода Гражданской Авиации №407," <https://archive.ph/7MdLQ>, <https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-nacionalnogo-aeroporta-minsk-i-minskogo-zavoda-grazhdanskoj-aviacii-no407>.
128. Sources B182, B183, B184, B185, B186, B187, B447, B188, B189, B190 have been withheld for protection reasons.
129. Sources B191, B193, B194 have been withheld for protection reasons.; The Investigative Committee of the Russian Federation, "The Federal Law of 28.12.2010 No 403-FZ 'On the Investigative Committee of the Russian Federation' (Extract)," <https://perma.cc/E4CF-4QZH>, https://en.sledcom.ru/Legal_information.
130. Source B192 has been withheld for protection reasons.
131. Source B195 has been withheld for protection reasons.
132. Source B196 has been withheld for protection reasons.; Source B183 has been withheld for protection reasons.; Congressional Record, September 15, 2020, Vol. 166, No. 159, <https://perma.cc/4XJQ-MQB7>, <https://www.congress.gov/116/crec/2020/09/15/CREC-2020-09-15-pt1-PgH4385-4.pdf>.
133. Defence24, "Belarus's 'Little Green Men' [REPORT]," November 19, 2021, <https://archive.ph/6mGB5>, <https://defence24.com/belaruss-little-green-men-report>.

134. Sources B197, B183 have been withheld for protection reasons.
135. Human Rights Watch, "Belarus: Unprecedented Crackdown," January 13, 2021, <https://perma.cc/4N9S-4W8L>, <https://www.hrw.org/news/2021/01/13/belarus-unprecedented-crackdown>; Source B198 has been withheld for protection reasons; OSCE, "OSCE Rapporteur's Report under the Moscow Mechanism on Alleged Human Rights Violations Related to the Presidential Elections of 9 August 2020 in Belarus," November 5, 2020, <https://perma.cc/C8K5-DKY5>, <https://www.osce.org/odihr/469539>; Furlong, Ray, "Lukashenka's 'Zombies': The Units Ready For A Crackdown In Belarus," Radio Free Europe/Radio Liberty, <https://perma.cc/H9VZ-DV88>, <https://www.rferl.org/a/lukashenka-s-zombies-the-units-ready-for-a-crackdown-in-belarus/30755414.html>.
136. Администраторы, "Сдачи На Краповый Берет За 20 Лет » Спецназ Беларуси (в/ч 3214)," 3214.by, Accessed October 5, 2023, <https://archive.ph/Gb2wz>, <https://3214.by/gallery/filmy/22-sdachi-na-krapovyj-beret-za-20-let.html>; Прэзідэнт Рэспублікі Беларусь, "Служба бяспекі Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь," <https://archive.ph/dLP38>, <https://president.gov.by/be/statebodies/sluzhba-bjaspeki-prjezidjenta-rjespubliki-belarus>.
137. Source B199 has been withheld for protection reasons; Президент Республики Беларусь, "Посещение Войсковой Части 3214 Внутренних Войск МВД в Минске," July 28, 2020, <https://archive.ph/YxMuD>, <https://president.gov.by/ru/events/poseshchenie-voyskovoy-chasti-3214-vnutrennih-voysk-mvd-v-minske>.
138. Belteleradiocompany, "President Visits Military Unit 3214," July 28, 2020, <https://archive.ph/eznAP>, https://www.tvr.by/eng/news/obshchestvo/prezident_poseshchaet_voyskovuyu_chast_3214/.
139. Human Rights Watch, "Belarus: Unprecedented Crackdown," January 13, 2021, <https://perma.cc/4N9S-4W8L>, <https://www.hrw.org/news/2021/01/13/belarus-unprecedented-crackdown>; Source B198 has been withheld for protection reasons; OSCE, "OSCE Rapporteur's Report under the Moscow Mechanism on Alleged Human Rights Violations Related to the Presidential Elections of 9 August 2020 in Belarus," November 5, 2020, <https://perma.cc/C8K5-DKY5>, <https://www.osce.org/odihr/469539>; Furlong, Ray, "Lukashenka's 'Zombies': The Units Ready For A Crackdown In Belarus," Radio Free Europe/Radio Liberty, <https://perma.cc/H9VZ-DV88>, <https://www.rferl.org/a/lukashenka-s-zombies-the-units-ready-for-a-crackdown-in-belarus/30755414.html>.
140. Новая газета, "Каратель по вызову," <https://archive.ph/TQDaA>, <https://novayagazeta.ru/articles/2020/08/15/86681-karatel-po-vyzovu>.
141. The Investigative Committee of the Russian Federation, "The Federal Law of 28.12.2010 No 403-FZ 'On the Investigative Committee of the Russian Federation' (Extract)," <https://perma.cc/E4CF-4QZH>, https://en.sledcom.ru/Legal_information.
142. Source B205 has been withheld for protection reasons; Source B206 has been withheld for protection reasons.
143. Source B207 has been withheld for protection reasons.
144. Meduza, "The Investigative Committee Is Always with You' Russia's Federal Investigators Are Actively Recruiting Children from Eastern Ukraine to Their Cadet Schools," August 17, 2023, <https://perma.cc/VM9C-3R9W>, <https://meduza.io/en/feature/2023/08/17/the-investigative-committee-is-always-with-you>; Source B208 has been withheld for protection reasons; Source B209 has been withheld for protection reasons; Source B210 has been withheld for protection reasons.
145. Source B211 has been withheld for protection reasons.
146. Source B212 has been withheld for protection reasons; Source B213 has been withheld for protection reasons.
147. Source B214 has been withheld for protection reasons; Source B210 has been withheld for protection reasons.
148. Source B215 has been withheld for protection reasons.
149. Source B216 has been withheld for protection reasons; Source B217 has been withheld for protection reasons; Source B188 has been withheld for protection reasons.
150. Source B447 has been withheld for protection reasons; Source B218 has been withheld for protection reasons.
151. Source B447 has been withheld for protection reasons; Source B219 has been withheld for protection reasons.
152. Source B448 has been withheld for protection reasons.
153. Source B448 has been withheld for protection reasons.
154. Source B221 has been withheld for protection reasons.
155. Source B201 has been withheld for protection reasons.
156. June 2023 – FSB documentation establishing regulations for entry into and travel across Rostov territory

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ (ФСБ России) ПОГРАНИЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ, "Уважаемая Анастасия Юрьевна!" accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/8zuHV>, <https://telegra.ph/file/50d85769d4616564031fb.jpg>.

157. Лента новостей Луганска, "В Ростовской Области Ввели Новые Меры Контроля Въезда и Выезда Из Донбасса," March 9, 2023, <https://archive.ph/rpkJw>, <https://lugansk-news.ru/society/2023/03/09/49038.html>; Система ГАРАНТ, "Указ Губернатора Ростовской Области От 9 Марта 2023 г. N 20"О Дополнительных Мерах По Реализации Указа Президента Российской Федерации От 19 Октября 2022 г. N 757", Accessed August 21, 2023, <https://archive.ph/uz6g1>, <http://ivo.garant.ru/#/document/406505903/paragraph/1/doclist/7070:0>.
158. Настоящее Время, "Хирург рассказал о Крыме, духовности и помощи Путина," <https://archive.ph/fBbhh>, <https://www.currenttime.tv/a/32572832.html>.
159. Mackinnon, Amy, "Belarus Is Abducting Ukrainian Children in Plain Sight," Foreign Policy, August 11, 2023, <https://archive.ph/Y6Qst>, <https://foreignpolicy.com/2023/08/11/belarus-abducting-deporting-ukrainian-children-social-media-networks-kyiv-minsk-camps-russia-war-donbas/>; Source B449 has been withheld for protection reasons.
160. Source B222 has been withheld for protection reasons; Source B223 has been withheld for protection reasons; Source B224 has been withheld for protection reasons; Source B225 has been withheld for protection reasons; Source B226 has been withheld for protection reasons; Source B227 has been withheld for protection reasons; Source B228 has been withheld for protection reasons; Source B229 has been withheld for protection reasons; Source B230 has been withheld for protection reasons; Source B231 has been withheld for protection reasons; Source B232 has been withheld for protection reasons; Source B233 has been withheld for protection reasons; Source B234 has been withheld for protection reasons; Source B235 has been withheld for protection reasons.
161. Source B236 has been withheld for protection reasons.
162. Source B237 has been withheld for protection reasons; Source B238 has been withheld for protection reasons; Source B239 has been withheld for protection reasons; Source B240 has been withheld for protection reasons; Звезда, "«Ради детей реально горы готов свернуть». Директор ОО «Дельфины» из Донецка о Талае," June 19, 2023, <https://archive.ph/zjATv>, <https://zviazda.by/ru/news/20230619/1687176194-radi-detey-realno-gory-gotov-svernut-direktor-oo-delfiny-iz-donecka-o-talae>; Плотникова, Анна, "Украинские Дети – Невольники Минского Режим," Голос Америки, April 13, 2023, <https://archive.ph/Vbu3t>, <https://www.golosameriki.com/a/ukrainian-children-in-belaru/7049305.html>; ТАСС, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," September 23, 2022, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>; Центр національного спротиву, "Білоруський паралімпієць вивозить українських дітей до рб," July 2, 2023, <https://archive.li/LXafY>, <https://sprotyv.mod.gov.ua/biloruskij-paralimpijets-vyvozyt-ukrayinskyh-ditej-do-rb/>; Source B450 has been withheld for protection reasons.
163. @alexey_talai, Telegram, May 28, 2021, <https://perma.cc/AD87-FAJG>, https://t.me/alexey_talai/73; Source B451 has been withheld for protection reasons.
164. Source B241 has been withheld for protection reasons; Source B242 has been withheld for protection reasons; Source B243 has been withheld for protection reasons; Парламентская газета. "Владимир Валерьевич Рогов," October 6, 2023. <https://www.pnp.ru/person/vladimir-rogov/>.
165. @alexey_talai, Telegram, June 21, 2023, <https://archive.ph/n9z3m>, https://t.me/alexey_talai/3242.
166. Source B244 has been withheld for protection reasons; Source B245 has been withheld for protection reasons; Source B246 has been withheld for protection reasons; Source B247 has been withheld for protection reasons; Source B248 has been withheld for protection reasons; Source B452 has been withheld for protection reasons; Source B249 has been withheld for protection reasons; Source B250 has been withheld for protection reasons; Source B251 has been withheld for protection reasons; Source B252 has been withheld for protection reasons.
167. Source B253 has been withheld for protection reasons; Source B254 has been withheld for protection reasons; Source B256 has been withheld for protection reasons; Source B258 has been withheld for protection reasons; Source B259 has been withheld for protection reasons.
168. Source B261 has been withheld for protection reasons.
169. Source B453 has been withheld for protection reasons.
170. БЕЛТА, "Мы получили поддержку и согласие Президента. Талай об организации помощи детям из Донбасса," June 17, 2023, <https://perma.cc/MZJ4-BN3K>, <https://www.belta.by/society/view/my-poluchili-podderzhku-i-soglasie-prezidenta-talaj-ob-organizatsii-pomoschi-detjam-iz-donbassa-572397-2023/>.
171. Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь, "Уручэнне Генеральскіх Пагонаў Вышэйшаму Афіцэрскаму Складу," Accessed September 15, 2023, <https://archive.ph/Y2gCu>, <https://president.gov.by/special/be/events/vruchenie-generalskih-pogon->

vysshemu-oficerskomu-sostavu.

172. TACC, "Мезенцев: Помощь Детям Донбасса Стала Мероприятием Союзного Государства," September 23, 2022, <https://perma.cc/Z4C6-QRN5>, <https://tass.ru/obschestvo/15853367>.
173. Source B262 has been withheld for protection reasons; Source B152 has been withheld for protection reasons; Source B341 has been withheld for protection reasons.
174. @alexey_talai, Telegram, April 28, 2023, <https://perma.cc/8ZDW-CPV9>, https://t.me/alexey_talai/2993.
175. Source B263 has been withheld for protection reasons.
176. Source B264 has been withheld for protection reasons.
177. Source B265 has been withheld for protection reasons; Source B266 has been withheld for protection reasons; Source B267 has been withheld for protection reasons; Source B268 has been withheld for protection reasons; Source B269 has been withheld for protection reasons; Source B445 has been withheld for protection reasons; Source B270 has been withheld for protection reasons.
178. Source B271 has been withheld for protection reasons.
179. News UA, "ГЛАВА КРАСНОГО КРЕСТА БЕЛАРУСИ ПРИЗНАЛ СВОЕ УЧАСТИЕ В ДЕПОРТАЦИИ УКРАИНСКИХ ДЕТЕЙ – КИЕВ ТРЕБУЕТ АРЕСТА," <https://archive.li/EeGKJ>, <https://uanews.net/ru/post/148549>.
180. Source B278 has been withheld for protection reasons.
181. Source B279 has been withheld for protection reasons.
182. Source B451 has been withheld for protection reasons; Source B280 has been withheld for protection reasons.
183. Source B451 has been withheld for protection reasons; Source B281 has been withheld for protection reasons; @ zerkalo_io, Telegram, edited September 7, 2023, <https://perma.cc/D7BH-65FR>, https://t.me/zerkalo_io/78973; Source B461 has been withheld for protection reasons.
184. ICRC, "The Fundamental Principles of the International Red Cross and Red Crescent Movement," <https://perma.cc/A579-93D9>, https://www.icrc.org/sites/default/files/topic/file_plus_list/4046-the_fundamental_principles_of_the_international_red_cross_and_red_crescent_movement.pdf.
185. IFRC, "Statement: In Response to the Belarus Red Cross Secretary General's Visit to Luhansk and Donetsk and His Statements to the Media," June 19, 2023, <https://archive.ph/wNzhZ>, <https://www.ifrc.org/article/statement-response-belarus-red-cross-secretary-generals-visit-luhansk-and-donetsk-and-his>.
186. ICRC, "The Fundamental Principles of the International Red Cross and Red Crescent Movement," <https://perma.cc/A579-93D9>, https://www.icrc.org/sites/default/files/topic/file_plus_list/4046-the_fundamental_principles_of_the_international_red_cross_and_red_crescent_movement.pdf.
187. ICRC, "The Fundamental Principles of the International Red Cross and Red Crescent Movement," <https://perma.cc/A579-93D9>, https://www.icrc.org/sites/default/files/topic/file_plus_list/4046-the_fundamental_principles_of_the_international_red_cross_and_red_crescent_movement.pdf; ICRC, "Governing Board," <https://perma.cc/7S48-59ZY>, <https://www.ifrc.org/who-we-are/people-and-structures/ifrc-governance/governing-board>; ICRC, "Cooperating with National Societies," <https://perma.cc/J7NP-MJUW>, <https://www.icrc.org/en/what-we-do/cooperating-national-societies>; ICRC, "What is the ICRC's relationship with national Red Cross and Red Crescent societies?" November 20, 2012, <https://perma.cc/G5MN-5W3U>, <https://www.icrc.org/en/doc/resources/documents/faq/5fmjhl.htm>; Jean-Luc Blondel, "Cooperation between National Societies and the International Committee of the Red Cross: an essential and demanding partnership," International Review of the Red Cross, no. 323 (June 1998), <https://perma.cc/2YQE-RXHV>, <https://www.icrc.org/en/doc/resources/documents/article/other/57jpc4.htm>.
188. Keaten, Jamey, "Global Red Cross Urges Ouster of Belarus Chapter Chief Who Boasted of Bringing in Ukrainian Children," AP News, October 4, 2023, <https://perma.cc/5EVT-8PZV>, <https://apnews.com/article/shautsou-belarus-red-cross-red-crescent-ukraine-russia-children-e3cac2b28d61660b9c4b815a19ba6887>.
189. Keaten, Jamey, "Global Red Cross Urges Ouster of Belarus Chapter Chief Who Boasted of Bringing in Ukrainian Children," AP News, October 4, 2023, <https://perma.cc/5EVT-8PZV>, <https://apnews.com/article/shautsou-belarus-red-cross-red-crescent-ukraine-russia-children-e3cac2b28d61660b9c4b815a19ba6887>.
190. Grove, Thomas, and Karolina Jeznach, "Ukrainian Children Brought to Camps in Belarus, Exposed to Pro-Kremlin Propaganda," The Wall Street Journal, August 21, 2023, <https://archive.ph/RRFtf>, <https://www.wsj.com/world/europe/ukrainian-children-brought-to-camps-in-belarus-exposed-to-pro-kremlin-propaganda-26be126>; U.S. Department of the Treasury, "Treasury Holds the Belarusian Regime to Account on Anniversary of Fraudulent Election," August

- 9, 2021, <https://archive.li/Hsrl7>, <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jy0315>; Source B284 has been withheld for protection reasons; ЕГР, “Сведения Из Единого Государственного Регистра Юридических Лиц и Индивидуальных Предпринимателей о Юридическом Лице,” <https://archive.ph/xgb1o>, <https://egr.gov.by/egrmobile/information?pan=600122610>; Source B285 has been withheld for protection reasons; Source B286 has been withheld for protection reasons;
191. Source B449 has been withheld for protection reasons;
192. Официальный сайт Совета Республики, “Головатый Иван Иванович,” <https://perma.cc/GG5H-TGPC>, <http://www.sovrep.gov.by/ru/senators-ru/view/Halavatyj-ivan-627/>.
193. Source B449 has been withheld for protection reasons.
194. Grove, Thomas, and Karolina Jeznach, “Ukrainian Children Brought to Camps in Belarus, Exposed to Pro-Kremlin Propaganda,” *The Wall Street Journal*, August 21, 2023, <https://archive.ph/RRFtf>, <https://www.wsj.com/world/europe/ukrainian-children-brought-to-camps-in-belarus-exposed-to-pro-kremlin-propaganda-26be126>.
195. Source B448 has been withheld for protection reasons; Source B287 has been withheld for protection reasons; Source B288 has been withheld for protection reasons; Source B289 has been withheld for protection reasons; Source B290 has been withheld for protection reasons.
196. Source B291 has been withheld for protection reasons.
197. Source B292 has been withheld for protection reasons; Source B293 has been withheld for protection reasons.
198. Source B294 has been withheld for protection reasons.
199. Source B295 has been withheld for protection reasons; Source B296 has been withheld for protection reasons.
200. Source B297 has been withheld for protection reasons; Source B298 has been withheld for protection reasons; Source B299 has been withheld for protection reasons; Source B300 has been withheld for protection reasons; БРСМ, “Яркий Аккорд Отдыха Детей Из Донбасса в Беларуси— Интерактивная Площадка и Разговоры По Душам,” <https://perma.cc/2XQX-W9QA>, <https://webcache.googleusercontent.com/search?q=cache:sqT0lrg6lXkJ:https://brsm.by/news/yarkij-akkord-otdyha-detej-iz-donbassa-v-belarusi/&cd=2&hl=en&ct=clnk&gl=us>; Source B301 has been withheld for protection reasons.
201. Source B449 has been withheld for protection reasons; Source B302 has been withheld for protection reasons; Source B303 has been withheld for protection reasons; Source B304 has been withheld for protection reasons.
202. Епархия, Донецкая, “Лидеры Инвалидов-Общественников Побывали в Гостях у Митрополита Илариона,” *Донбасс Православный*, January 5, 2021, <https://perma.cc/NE9T-XYWJ>, <https://donetsk.church.ua/2021/05/01/lidery-invalidov-obshhestvennikov-pobyvali-v-gostyakh-u-mitropolita-ilariona/>; @alexey_talai, Telegram, May 28, 2021, <https://perma.cc/AD87-FAJG>, https://t.me/alexey_talai/73.
203. Source B305 has been withheld for protection reasons; Source B306 has been withheld for protection reasons; Source B307 has been withheld for protection reasons; Source B308 has been withheld for protection reasons; Source B309 has been withheld for protection reasons; Source B310 has been withheld for protection reasons; Source B311 has been withheld for protection reasons; Source B312 has been withheld for protection reasons.
204. Source B314 has been withheld for protection reasons; Source B315 has been withheld for protection reasons; Source B316 has been withheld for protection reasons.
205. Source B317 has been withheld for protection reasons.
206. Source B318 has been withheld for protection reasons.
207. Source B319 has been withheld for protection reasons.
208. Source B320 has been withheld for protection reasons; Source B321 has been withheld for protection reasons.
209. Official Internet Portal of the President of the Republic of Belarus, “BRSM Youth Union,” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/cGk4m>, <https://president.gov.by/en/belarus/society/public-associations/brsm-youth-union>.
210. Official Internet Portal of the President of the Republic of Belarus, “BRSM Youth Union,” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/cGk4m>, <https://president.gov.by/en/belarus/society/public-associations/brsm-youth-union>.
211. Source B322 has been withheld for protection reasons; Source B323 has been withheld for protection reasons; Source B324 has been withheld for protection reasons.
212. Source B449 has been withheld for protection reasons.

213. Source B325 has been withheld for protection reasons; Source B326 has been withheld for protection reasons.
214. Source B329 has been withheld for protection reasons; Source B391 has been withheld for protection reasons; Source B390 has been withheld for protection reasons.
215. Source B330 has been withheld for protection reasons; Source B331 has been withheld for protection reasons.
216. Source B332 has been withheld for protection reasons; Source B333 has been withheld for protection reasons.
217. Собенко, Надія, "Путінські 'Нічні Вовки' Можуть Потрапити Під Санкції ЄС — ЗМІ," Суспільне Новини, July 19, 2022, <https://suspilne.media/262108-putinski-nichni-vovki-mozut-potrapiti-pid-sankcii-es-zmi/>; European Union, "Legislation," Official Journal of the European Union, Volume 65, no. L193 (July 21, 2022): 276, <https://perma.cc/EK8Y-JX6F>, <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=OJ:L:2022:193:FULL&from=EN>; "Kira Harris (2020) Russia's Fifth Column: The Influence of the Night Wolves Motorcycle Club, Studies in Conflict & Terrorism, 43:4, 259-273, DOI: 10.1080/1057610X.2018.1455373"
218. @Alexandr Khirurg Zaldastanov, VK, June 12, 2023, <https://archive.li/E9fft>, https://vk.com/wall425514368_1535; @Alexandr Khirurg Zaldastanov, VK, June 10, 2023, <https://archive.li/pk40I>, https://vk.com/wall425514368_1534; @Alexandr Khirurg Zaldastanov, VK, March 27, 2023, <https://archive.li/hScsL>, https://vk.com/wall425514368_1508; @Alexandr Khirurg Zaldastanov, VK, March 5, 2023, <https://archive.li/PfmOX>, https://vk.com/wall425514368_1501; Office of Foreign Assets Control, "Sanctions List Search," Accessed October 10, 2023, <https://perma.cc/R86H-L7CU>, <https://sanctionssearch.ofac.treas.gov/Details.aspx?id=17317>; U.S. Department of the Treasury, "Treasury Targets Additional Ukrainian Separatists and Russian Individuals and Entities," December 19, 2014, <https://perma.cc/6XX5-CDDR>, <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jl9729>.
219. U.S. Department of the Treasury, "Treasury Targets Additional Ukrainian Separatists and Russian Individuals and Entities," December 19, 2014, <https://perma.cc/6XX5-CDDR>, <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jl9729>.
220. Source B334 has been withheld for protection reasons; @donbassr, Telegram, September 30, 2023, <https://perma.cc/J2X9-4ELF>, <https://t.me/donbassr/47587>; Charter97, "Night Wolves Platoon Went To Ukraine," February 8, 2023, <https://perma.cc/MB7E-NWNC>, <https://charter97.org/en/news/2023/2/8/535531/>.
221. @roscosmos_gk, Telegram, edited October 25, 2022, <https://perma.cc/5HU3-SHU9>, <https://t.me/roscosmos/7316>; International Astronautical Federation, "ROSCOSMOS," <https://perma.cc/W64S-S25D>, <https://www.iafastro.org/membership/all-members/roscosmos.html>.
222. "Kira Harris (2020) Russia's Fifth Column: The Influence of the Night Wolves Motorcycle Club, Studies in Conflict & Terrorism, 43:4, 259-273, DOI: 10.1080/1057610X.2018.1455373" ; U.S. Department of the Treasury, "Treasury Targets Additional Ukrainian Separatists and Russian Individuals and Entities," December 19, 2014, <https://perma.cc/6XX5-CDDR>, <https://home.treasury.gov/news/press-releases/jl9729>.
223. Source B335 has been withheld for protection reasons; Source B336 has been withheld for protection reasons; Source B337 has been withheld for protection reasons.
224. Source B338 has been withheld for protection reasons.
225. Source B340 has been withheld for protection reasons; Source B341 has been withheld for protection reasons; Source B342 has been withheld for protection reasons.
226. Source B343 has been withheld for protection reasons.
227. Source B344 has been withheld for protection reasons.
228. Source B460 has been withheld for protection reasons.
229. Source B345 has been withheld for protection reasons; Source B346 has been withheld for protection reasons; Source B347 has been withheld for protection reasons; Source B348 has been withheld for protection reasons.
230. Source B349 has been withheld for protection reasons; Source B350 has been withheld for protection reasons; Source B351 has been withheld for protection reasons.
231. Source B352 has been withheld for protection reasons.
232. Source B354 has been withheld for protection reasons.
233. Source B353 has been withheld for protection reasons.
234. Source B354 has been withheld for protection reasons.
235. Source B355 has been withheld for protection reasons.

236. Source B356 has been withheld for protection reasons.

237. Source B357 has been withheld for protection reasons; Source B358 has been withheld for protection reasons; Source B359 has been withheld for protection reasons.

238. Лента новостей Луганска, "Ужесточен Порядок Въезда в Ростовскую Область Из Новых Регионов," September 3, 2023, <https://perma.cc/UR7U-R99W>, <https://lugansk-news.ru/society/2023/03/09/49035.html>.

239. Source B360 has been withheld for protection reasons.

240. Source B361 has been withheld for protection reasons; Source B362 has been withheld for protection reasons; Source B363 has been withheld for protection reasons; Source B364 has been withheld for protection reasons.

241. Source B365 has been withheld for protection reasons; Source B366 has been withheld for protection reasons.

242. Source B367 has been withheld for protection reasons.

243. @sputnik.by, "Белорусский перевозчик запускает автобусные рейсы из Минска в Донецк," Дзен, May 19, 2023, <https://perma.cc/E3W9-NKHT>, <https://dzen.ru/a/ZGcyw09XGTdwfoWY>.

244. @avtovokzal_dnr, Telegram, <https://perma.cc/DU44-YYHB>, https://t.me/avtovokzal_dnr/9.

245. Source B368 has been withheld for protection reasons.

246. Grove, Thomas, and Karolina Jeznach, "Ukrainian Children Brought to Camps in Belarus, Exposed to Pro-Kremlin Propaganda," The Wall Street Journal, Accessed October 4, 2023, <https://archive.ph/RRFtf>, <https://www.wsj.com/world/europe/ukrainian-children-brought-to-camps-in-belarus-exposed-to-pro-kremlin-propaganda-26be126>.

247. Source B369 has been withheld for protection reasons; Source B370 has been withheld for protection reasons; Source B371 has been withheld for protection reasons.

248. Source B372 has been withheld for protection reasons.

249. Source B373 has been withheld for protection reasons.

250. All statements in this paragraph represent an aggregate total based on Yale HRL's analytic synthesis of findings.

251. Freedom House, "Belarus: Freedom in the World 2023 Country Report," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/Kmb46>, <https://freedomhouse.org/country/belarus/freedom-world/2023>.

252. Ibid.

253. Venice Commission, "Belarus - Constitution (with Amendments Adopted by Referendum of 27 February 2022)," Accessed August 21, 2023, <https://perma.cc/5XU4-CBQ9>, [https://www.venice.coe.int/webforms/documents/?pdf=CDL-REF\(2022\)034-e](https://www.venice.coe.int/webforms/documents/?pdf=CDL-REF(2022)034-e).

254. @alexey_talai, Telegram, <https://perma.cc/8ZDW-CPV9>, https://t.me/alexey_talai/2993.

255. Ibid.

256. Телеканал Беларусь 1, "Алексей Талай: 'Всех Знаю, Всех Помню и За Каждого Молюсь!,'" March 3, 2023, <https://perma.cc/CZJ8-3PLK>, <https://www.youtube.com/watch?v=z7B0ymOnxb8>.

257. Source B374 has been withheld for protection reasons.

258. Source B375 has been withheld for protection reasons.

259. Source B376 has been withheld for protection reasons.

260. Source B377 has been withheld for protection reasons; Belarus24.by, "Дети Из Донбасса Прибыли в Беларусь На Оздоровление," September 19, 2023, <https://perma.cc/3GY3-7CLF>, <https://belarus24.by/news/society/deti-iz-donbassa-pribyli-v-belarus-na-ozdorovlenie190920231000/>.

261. Source B378 has been withheld for protection reasons.

262. Source B386 has been withheld for protection reasons; Source B387 has been withheld for protection reasons; Source B388 has been withheld for protection reasons; Source B389 has been withheld for protection reasons.

263. Source B390 has been withheld for protection reasons.

264. Freedom House, "Belarus: Freedom in the World 2023 Country Report," Accessed August 8, 2023, <https://archive.ph/Kmb46>, <https://freedomhouse.org/country/belarus/freedom-world/2023>.

265. Source B391 has been withheld for protection reasons; Sputnik.by, "Политолог Шпаковский назначен советником-

- посланником посольства Беларуси в РФ”, Accessed October 4, 2023, <https://perma.cc/NX7R-UPAW>, <https://sputnik.by/20230901/politolog-shpakovskiy-naznachен-советником-посланником-посольства-беларуси-в-рф-1079092953.html>.
266. Source B392 has been withheld for protection reasons.
267. Source B393 has been withheld for protection reasons; Source B395 has been withheld for protection reasons.
268. Source B399 has been withheld for protection reasons.
269. Министерство образования Республики Беларусь Главное управление по образованию Брестского облисполкома. “Республиканская Акция «Мечты Рождаются – Мечты Сбываются!».” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/KEKkF> <http://goo.baranovichi.edu.by/ru/main.aspx?guid=96521>; @obrazovanie_Lida, Telegram, <https://perma.cc/5RFW-3FDA>, https://t.me/obrazovanie_Lida/37894.
270. Министерство образования Республики Беларусь Главное управление по образованию Брестского облисполкома. “Республиканская Акция «Мечты Рождаются – Мечты Сбываются!».” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/KEKkF> <http://goo.baranovichi.edu.by/ru/main.aspx?guid=96521>.
271. Министерство образования Республики Беларусь Главное управление по образованию Брестского облисполкома. “Республиканская Акция «Мечты Рождаются – Мечты Сбываются!».” Accessed August 9, 2023, <https://archive.ph/KEKkF> <http://goo.baranovichi.edu.by/ru/main.aspx?guid=96521>.
272. Source B400 has been withheld for protection reasons.
273. Source B404 has been withheld for protection reasons; Source B405 has been withheld for protection reasons; Official Internet Portal of the President of the Republic of Belarus. “Visit to Military Unit No. 3214 of the Internal Troops of the Ministry of Internal Affairs in Uruchie,” July 28, 2020. <https://president.gov.by/en/events/visit-to-military-unit-no-3214-of-the-internal-troops-of-the-ministry-of-internal-affairs-in-uruchie>.
274. Source B406 has been withheld for protection reasons. ; OpenSanctions, “Internal Troops of the Ministry of Internal Affairs of the Republic of Belarus,” June 10, 2022, <https://perma.cc/6CAJ-8CPW>, <https://www.opensanctions.org/entities/NK-bhQnSMi87Ewv6fRk7Q6Z8n/>; Source B407 has been withheld for protection reasons.
275. Uluer Defense, “Shayka Classic,” <https://perma.cc/2QNH-DNQC>, <https://www.uluerdefense.com/shayka-classic/>; Source B408 has been withheld for protection reasons. .
276. The unit is led by Vladimir Zhiznevsky, who is under European Union sanctions and was considered for US sanctions in 2020 (“Notes: Commission of acts of violence against peaceful protesters, torture of detainees, inhumane detainment conditions, persecution of political opposition and journalists.”); Congressional Record, September 15, 2020, Vol. 166 edition, sec. No. 159, <https://perma.cc/4XJQ-MQB7>, <https://www.congress.gov/116/crec/2020/09/15/CREC-2020-09-15-pt1-PgH4385-4.pdf>; Source B409 has been withheld for protection reasons.
277. Source B410 has been withheld for protection reasons.
278. Source B444 has been withheld for protection reasons.
279. Source B412 has been withheld for protection reasons; Source B413 has been withheld for protection reasons.
280. Source B414 has been withheld for protection reasons; Source B415 has been withheld for protection reasons.
281. Source B416 has been withheld for protection reasons; Source B417 has been withheld for protection reasons.
282. Source B418 has been withheld for protection reasons; Source B419 has been withheld for protection reasons.
283. Source B420 has been withheld for protection reasons.
284. Source B422 has been withheld for protection reasons.
285. This statement represents an aggregate total based on Yale HRL’s analytic synthesis of findings.
286. Source B424 has been withheld for protection reasons.
287. Source B425 has been withheld for protection reasons; Source B426 has been withheld for protection reasons.
288. Source B427 has been withheld for protection reasons.
289. Source B428 has been withheld for protection reasons.
290. Ibid; Source B429 has been withheld for protection reasons.
291. Source B430 has been withheld for protection reasons; Source B431 has been withheld for protection reasons; Source B432 has been withheld for protection reasons; Source B433 has been withheld for protection reasons; Source B434 has been withheld for protection reasons.

292. Электронный Солигорск, "Обновлено! Судьба областного отделения по лечению covid-19 у детей в Солигорске," November 10, 2021, <https://perma.cc/JL3S-66AX>, <https://esoligorsk.by/novosti/v-soligorske/61581-ne-zakryt-a-pereekhal-pointeresovalis-v-soligorskoj-tsrb-sudboj-oblastnogo-otdeleniya-po-lecheniyu-koronavirusnoj-infektsii-u-detej>; Шахцёр Солигорск, "26 точек подачи кислорода: инфекционное отделение солигорской больницы готово принять первых пациентов с COVID-19," November 27, 2020, <https://perma.cc/WY5Z-TWPX>, <https://shahter.by/soligorsk/52-tochki-podachi-kisloroda-infektsionnoe-otdelenie-soligorskoj-bolnitsy-gotovo-prinyat-pervyh-patsientov-s-covid-19/>.